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【港藝述】那些植物�會我的事 專訪藝術家楊沛�
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藝術家楊沛� (Trevor Yeung)

編按：今年香港大型藝博會中，都不難	到本土藝術家的影子。他們的作品不但獲得市場的肯定，也得到評
審的掌聲。楊沛�和楊嘉輝均入圍香港巴塞爾藝術展觀設的「寶馬藝術之旅」計劃三甲；潘蔚然又在 Art

Central 奪得 Rise Award 的榮譽。本地藝術家到底有甚�創作故事？《立場新聞》將以訪問系列形式，邀
請上述三名香港藝術家談談香港藝術。

還記得早前行 Art Basel，其中一�放滿了一盆盆的植物，當時�覺得是舒一口氣──特別在其他�位接受了大量�
光後。那是 Trevor Yeung，楊沛�在刺點�廊的個展《遊園：不太容易做綠色》。也許因�這個經歷和印象，這次與
他約在花墟內的��店做訪問，感覺是理所當然的事。

Trevor 自小就養植物，他的作品，不少都有用植物作創作媒介。早前他在 Art Basel 的個展，其中一作品《��
（上環）》就用到鐵樹。鐵樹放到照片前，照片內的人側身望過來，觀者目光又需繞過鐵樹去看相中人，一種面面相 
的感覺。
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楊沛�與刺點�廊合作在今年 Art Basel 的�位
（圖片由藝術家提供）

溝通的距離

「其實我係好驚同人去溝通，所以好多時*作品到會有返�種感覺。其實，社會上有好多人都係%。」

與其他人不太一樣的是，Trevor 從作品	回與人溝通的渠道。《遊園》內�一組攝影作品，系列，是他外遊時所拍下的
陌生人，他們都正睡在床上。照片上，Trevor 沿著相中人，刻�了一些圖案在上面，有人說是否在觸摸他們，有人說
是否有關色情，「我覺得圖案+描繪係了解緊$'+構造，就好似我了解植物%樣。」談到植物，他�的不像�與人溝
通的那類人，「同植物+關係，其實$有$+世界，�有�+世界，我'覺得植物有�感覺，其實係想像出-。正等
於�望住個人，係好單方面%想像$+係�性格。」

Trevor Yeung, TY_Sleepy Bed (Frankfurt Hostel 1)

（圖片由藝術家提供）

「養植物，我同$+關係好微細，但又�係存在。�同養動物%近，所以可能維繫得更好。」親密不一定緊密，適當的
空間或者更舒服。

但�甚�是睡著的人？多少人一聽到自己睡著時被拍下，都會立�擔心醜態外洩。他就說其實每個人睡著都是一個安
祥的狀態，不會特別難看，「反而我覺得係一個 moment 可以大家分享，想觀�明白到，其實1覺時，�洗%驚人'
見到。我想"大家#到�個�係一個差+ moment。」藝術家大多都是好的觀察者，而自小就與植物相處的
Trevor，自然的睡眠狀態會吸引到他去觀察，似乎也�合理。
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回到 Art Basel，不少評論都說這是個大賣場，對本地藝術沒太多�助，也有說到藝術家的存在其實可有可無。但對
Trevor 來說，這是一個讓他�觀�溝通的機會，「平時#展覽，藝術家�會存在*個展覽，�只係#作品，個距離好
似好遠。特別我)作品故事性好重，如果觀�了解個故仔多)，會更深入了解到個作品。」的確除了收藏家，不少進場
的人�非�了買作品（又或買不起）, 只是�了觀賞藝術品；而除了賣作品，也有藝術家是想借這場盛會，與觀�分享
藝術。

「當我覺得作品要解釋"人聽時，我就會有個原因同人溝通。都係訓練我同不同人之間+交流。」他笑說。

緩緩前行

今年 Art Basel 與寶馬集團新設立的「寶馬藝術之旅」
項，三位入圍的藝術家需撰寫計劃書，再由評審選出得
者。

除了 Trevor，�一位入圍的藝術家楊嘉輝也是來自香港，可覺得香港藝術家有甚�獨特又或優勝之處？「我覺得我係
好彩，%(作品都有去�同地方，好多好似關於旅行+,。例如有)* Hostel +作品，都係關於去一個地方+體
驗，感覺同個
有個關連性。」他也提到不是所有�廊都會帶藝術家來 Art Basel，相比下本地藝術家，可以更容易去
設置理想的展覽空間，也是一個優勝之處。

從二十位藝術家中脫穎而出，Trevor 說�驚喜，因�做展覽時�未知有這
項。｢其實成件事幾被動。我本身好少機
會!
，今次入圍，要寫計劃書，對我-講都係試一)新,。｣

得
者將會由寶馬集團資助下，完成藝術之旅。常以植物及水族�創作媒介的 Trevor，亦計劃借此機會再作再深入�
究，熱帶雨林就是他一直都想去的地方。

Trevor Yeung, The Enigma (Sheung Wan)

（圖片由藝術家提供）

「一個媒介用得多+時候，其實要再鑽�得深入)。」已經由細到大養植物，還不�了解�？｢植物背後仲有好多�同
+,，*社會上作出+影響，點去改變一)事情。以前種,，$好似係�朋友，但就未有去了解更多。｣他說到溫室
原來因種�蘿而來，薯仔如何去到歐洲�成�主食，「果樣,就係好慢好慢，��察覺，但其實$就係改變緊。」

「#書同影片可以!到一)資料，但始終切身體會先有個感受，再將$轉化成藝術品，作品會同觀�近)。」

Trevor 說�使最終沒得
，依然會繼續進行他的計劃，「可能�開一兩年做，因�做�究+時候，都要好多時間去2
同計劃。加上過程都需要試好多,，好似煮,食，都要自己試幾次先知點煮先好味，先可以擺上0。」

但換了
金不是更實際，自由度更大�？｢可能會洗&去玩。｣Trevor 笑說。｢今次比起
金好+係，當我有一)2
法，$可能會/到�同+,去�我解決，例如語言問題。同埋作�一個 young artist，未有%多人脈+時候，得

的話，$地可以"到支援。｣聽上去這個
項的設計都是從藝術家的角度出發，但資金來自商業機構，可會有其他限
制？「好似要.$'+車行�知幾公里，哈哈，但都合理。同埋都無要求完成旅程後就立�做件作品或做個展覽，對我
-講，可以舒服)%去計劃想做+,。」

訪談間，Trevor 不時說到自己身� young artist 所面對的各樣處境，態度都是樂觀的。感覺他就像他所說的植物，
盤有多大，就因著環境，慢慢去生長，調節。
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「我個人其實好快。未做全職藝術家前返工，上司都會話我太緊張。養植物，對住$'+時候，我會�返$'節奏，
/返個平衡。」

計劃書還在撰寫中，得
與否仍是未知數。但 Trevor 就透露，將會到瑞士三個月，當駐場藝術家。｢因�我去過瑞
士，有2過再去可以做�，變&機會到+時候，我可以將原有想法放入去。｣他說雖然會常感到自己�幸運，但亦知
道能�掌握到機會，也是因�平日的準備，「所以今次去瑞士，都係個機會"我停一停，2一2，再去深化我而家做緊
+,，而不只是一味衝衝衝。」


